
肖海平：预计我国将在 2020 年实现公交全电动化

2018 年 1 月 12 日，“第十二届影响中国客车业年度盘点活动”在北京新世

界酒店举行，活动由中国客车网和土木工程学会城市公共交通分会联合主办，12

日下午，在“2017-2018 年度中国客车行业成果报告与发展高峰论坛”上，比亚

迪汽车工业有限公司商用车公关部总监肖海平发表了主题为“中国智慧与中国方

案、比亚迪公共交通电动化的创新与发展”的演讲。

以下为肖海平演讲实录：

大家下午好，非常荣幸为大家做一个分享。刚才各位领导讲过中国客车企业

在全球的影响越来越大，如习总书记所说的中国也是希望为人类的发展贡献我们

的中国方案，提供中国智慧，中国客车企业一直以来有这个实力为世界提供中国

智慧。我报告的题目是“中国方案和中国智慧，比亚迪公共交通电动化的创新与

发展”。

比亚迪广受海外市场青睐



比亚迪是全球新能源整体解决方案的开拓者，我们有 IT、汽车、新能源、

轨道交通四大产业。2017 年 12 月 1 号，比亚迪在冲绳 10 台电动大巴投入冲绳，

这是日本最大的电动大巴队，可以看出比亚迪全面引领世界的发展。为什么选择

比亚迪？他们说了很多原因，有很多媒体问日本用户：你们试运营过比亚迪的公

交车吗？他们说没有，我直接买的。说了三个理由，第一个，在日本京都有 5

台投入运营效果非常好。第二，我到中国深圳，深圳空气非常好，满大街都是电

动车。第三，我到深圳的公交公司，深圳公交公司董事长接待了我，他们整个管

理运营非常好，更加坚定我的选择，所以义无反顾的选择了比亚迪，同时当场宣

布从十台采购订单上增加到 80 台。现在大家去日本冲绳，只要坐游轮过去必须

要做 K9 的电动大巴，未来在 2020 年冬奥会期间会增加 80 台。

比亚迪在美国的发展情况。比亚迪在海外开起来风光无限的，其中酸甜苦辣

只有自己做客车的同行才能理解。比亚迪在海外市场做了很多年，在 1999 年比

亚迪在芝加哥成立的分公司做 IT，做新能源 2000 年在美国开始做。比亚迪在美

国发展也并非一帆风顺，特别早期进入美国市场的时候，面临很多的困难，有三

座大山，第一座位大山，比亚迪进入美国市场电动汽车是新鲜事物，不仅国内消

费者不了解，国外消费者更不了解。第二，美国对中国的产品先天的不信任，比



亚迪在美国发展是从负数起步的。第三，作为刚刚起来的企业，比 亚迪三到五

年才能盈利，三到五年能不能挺过来这是比亚迪很大的挑战。当时我们 03 年拿

到了美国客户的电动大巴订单，拿到订单之后非常高兴，拿到订单之后，美国汽

车企业非常紧张。为什么把这个给中国公司，还要补贴呢，当时媒体说比亚迪大

巴没有经过美国测试认证这是比亚迪面临最大的危机。当时我们工厂被查封，我

们整个经营几乎停止，我们没有放弃第一时间召开发布会澄清媒体的报告。第二

我们做了 116 天等效 80 公里的测试，测试下来我们拿到了美国联邦交通局的认

证，通过这样做我们在美国名声大振，我们占据美国电动公交 80%的市场，所以

比亚迪海外发展不是一帆风顺，是有很多故事的。

比亚迪从去年以来在英国、澳洲、以色列拿到大量的订单，目前我们电动大

巴遍及全球 50 多个国家和地区将近 200 多个城市。我们中国企业中国制造，也

在世界上扮演更多的角色，提供中国的方案，提供中国的智慧。

比亚迪助力深圳实现公交全电动化

7年前，比亚迪在深圳率先提出全球公共电动化的解决方案，推进了公交电

动化，也成为了我国的国家战略。我们可以看这个城市深圳，2017 年年底宣布

16359 辆公交车全部电动化，是第一个实现公交完全电动化的城市。深圳的发展

也给了我们很多的启示，之后大运会期间投入新能源公交车，到 2015 年投放了

3600 台，2017 年投放了 1600 台，深圳成为全球第一个公交电动化的城市，减少

二氧化碳近 118 万吨等等，这是很大的社会效应。

日本的客户来到深圳之后才选择比亚迪电动公交车，这反映出深圳的模式在

为中国，乃至为世界输出中国方案。我们其实每个月都有大量的海外客户来到中

国，来到深圳参观调研，深圳的模式除了海外之外，国内也很大的市场，深圳是

2018 年，佛山是 2020 年公交全部实现电动化等等。

今天借这个平台向各位汇报比亚迪电动客车的销售情况。2017 年行业受到

补贴大幅下滑，技术门槛提升，产品重新认证，申请目录等等一系列不利因素的

情况下，我们还是实行了逆势的增长和上扬，全面销售纯电动客车 14300 台，同

比增长 8%，是行业为数不多在去年保持增长的企业。我们所有车型全部是纯电

动，我们这么多人只做了一件事情就是只关注纯电动客车。我们 10 米占了 85%，

纯电动客车发展离不开比亚迪这么多年一直坚持。2014、2015 年比亚迪基本上



没有怎么卖 6-8 米的客车，现在 6-8 米的车销量几乎为 0，但比亚迪还是要引领

这个行业健康持续的发展。

我们深圳运营数量突破一万台，深圳、广州、南京、大连等等是两千台的规

模，长沙、西安三千台，长沙、天津超过千台。

比亚迪技术不断突破

下面讲一下比亚迪的技术，比亚迪 2017 年获得中国汽车工业科学技术奖，

是城市电动客车平台关键技术研发及产业化，获得了科学技术进步一等奖，目前

专利电池突破了 22000 件，位居整个产业的前十，这与企业性质相关，比亚迪是

技术性的企业，比亚迪优势是产业布局。

我们去年发布了动力电池热管理系统，也经过各种各样的测试，通过系统可

以保持电池一定的恒温，一定温度条件之下工作，具有耐高温、耐高寒，长寿命，

高安全，易于一维护，适用广等特点，我们去年在吐鲁番测试，整个性能还是非

常好的。9月在西藏拉萨，我们将近一百人的载重实现了那根拉山 5000 多米的

景区，同时拉着这些沙袋和人回到拉萨社区，这是中低电量版本的成型。如今，

我们的客车，包括卡车正在海拉尔和哈尔滨做极寒测试，这也是进一步来检测我

们电池管理系统在低温条件下的情况。目前来看，整个反映还是不错的，过段时

间我们会有同事现场去报道。

比亚迪也做了大量的测试，电池的测试，必须在防火这块比较关注的。上午

有位专家讲，比亚迪可以说从这么多年以来从来没有发生过一起因为电池爆炸和

着火事件，也没有因为下雨发生的事故，大家看深圳、南京、包头暴雨期间我们

防水还是非常好的。最后表达一下我们的观点，禁燃车时间表，在 2020 年基本

实现公交电动化，2025 年城市内的卡车，城市配送车和建筑环卫车和物流会实

电动化，2030 年乘用车会实现电动化，整个资本市场对这个非常关注，说这个

是风口，这里边风险也很多，尤其一个行业受到政策影响这么大，快速发展，又

快速的回落，这样对整个企业要求是非常高的，所以高发展其实蕴藏着很大的风

险。这就是我的报告，谢谢大家。


	肖海平：预计我国将在2020年实现公交全电动化

